

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN

Provincias: trimestre, 5 ptas.—Extranjero: trimestre, 10 ptas.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

ANUNCIOS

Cuarto plana, 30 céntimos, línea; tercera plana, noticias, 2 ptas;
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

¿ES CONSTITUCIONAL?

El hecho de que el rey haya telegrafiado al señor Azcárate, expresándole el sentimiento que le produjo su derrota en las pasadas elecciones senatoriales, ha hecho se ponga a discusión si el acto del rey en este caso era o no constitucional.

Antes de ahora, y con otros motivos distintos a éste, expusimos nosotros en más de una ocasión no nos parecían constitucionales todos los actos realizados por el rey. Y dijimos en cada caso concreto por qué no nos lo parecían. Y agregábamos lo que hoy queremos repetir: que el rey está obligado a cumplir la Constitución, porque a cuenta de estos deberes mantiene en el trono al rey un país gobernado constitucionalmente.

Y cuando en un país constitucional el rey falta a la Constitución el país está obligado a dar al rey que faltó la sanción que corresponda a su falta.

Pero tornemos al caso concreto de nuestro país: nuestro rey y la expresión de su sentimiento por la derrota de Azcárate.

Y digamos que periódico tan amante de la institución monárquica como *El Mundo* dice, a propósito de este acto del rey, entre otras cosas, estas que no tienen desperdicio, y nosotros reproducimos, aunque, por lo que decimos en otro lugar, nos constituíamos en propagadores de lo que fué inspirado por el mismo conde de Romanones.

Y dice *El Mundo* en los párrafos que recogemos:

No, el rey, que es para todos, de todos y por sobre todo, no puede hacer eso. El rey no puede inclinarse, ni aun con la más simple manifestación de simpatía, a ningún hombre o aspecto político, porque ello sería manifestar antipatía y aun animadversión por lo contrario, y el rey, que es el espíritu de la Constitución, que es la suprema representación del pueblo, no puede ser amigo ni enemigo de nadie; al rey, como a la Justicia, no le es posible la acción sino por la impersonalidad. Un rey apartándose en lo más mínimo de la Constitución es como un Tribunal olvidando la ley.

Con pesar lo hemos leído (se refiere al telegrama de felicitación), y con sorpresa, como lo considerará el lector. Lo primero que al repararlo una vez y otra se nos ha ocurrido es esto: ¿qué pensará de ese despacho institución tan importante y representativa cual la Universidad? ¿En qué sentimientos se sentirá herida? ¿En qué medida censurada? ¿En qué orden de libertad moral para el día de mañana estimará que queda? No intentemos, como es lógico que no lo intentemos, dar ni la menor contestación a estas preguntas.

Y ahora, por otra parte de menos importancia, mas no para olvidada, y en la que tampoco queremos shondar: ¿a ese despacho no quedará extrañada la significación—ya sabemos que no la tiene—de apoyo a un político bien definido y a su política?

Y todavía, ¿puede, debe llegar nunca a los representantes del país la sensación de que desde ciertos miraderos haya quien contempe, con más o menos gusto, a unos diputados o senadores que otros?

Lo señalado por un diario ministerial basta para deducir, teniendo en cuenta la función que corresponde a un rey constitucional, que no se ajusta lo hecho a lo que manda la Constitución.

Y las declaraciones del presidente del Consejo de ministros, como explicación y justificación de aquel acto del rey, son más bien confirmación de nuestro criterio que no rectificación. Porque hacerse el Gobierno responsable del acto del rey es cosa necesaria después de lo ocurrido, ya que el Gobierno no iba a dejar desamparado a quien con su confianza le mandaba en el Poder; pero esto de que el Gobierno reclame para sí la responsabilidad de un hecho—que seguramente no querrá volver a repetir—no da a entender que esté bien lo que se hizo mal.

Y ésta es la única cuestión. Conste, para terminar, que, aun queriendo sea respetada la Constitución por todos, no estamos descontentos por lo sucedido. Sirve para poner de manifiesto lo que siguen siendo nuestra política y nuestros hombres, y para que de la una y de

los otros juzgue la opinión con conocimiento de las cualidades que cada persona y personaje posee.

Y del juicio formado, el mal no caerá de nuestro lado.

Ruiz Jiménez quiere ser ministro.

Argente trabaja por que lo sea, para ocupar la Alcaldía de Madrid.

Morote desea también esta solución para sustituir a Argente en la subsecretaría de la Presidencia.

El país no quiere a ninguno de ellos en ningún puesto, porque todos son igualmente ineptos.

COZAS DEL DIA

Un diario militar nos cuenta algo que no es exacto.

Nos dice que ellos nunca pidieron otra cosa que medios y elementos para responder a las necesidades de la defensa nacional.

Y no estos medios con un fin agresivo. Ni en previsión de una política de aventuras, en la que nadie piensa.

Sólo para hacernos respetar como españoles, para defender la independencia de nuestro territorio y de nuestros hijos...

Bueno, pues cuénteles eso el colega militar a los rifeños.

Y a ver si creen ellos que los medios dedicados a fuerza armada no son aplicados a aventuras y a atacar la independencia de países y patrias, que no son los nuestros.

Diario Universal, órgano del partido liberal que preside Romanones, defiende lo hecho por el rey en el caso Azcárate, y afirma que es constitucional el acto de D. Alfonso.

Entre otras razones, porque en un sistema monárquico un soberano no es un maniquí, sino un espíritu y un corazón.

Seguramente que el fiscal no nos dejará decir lo que es, en opinión nuestra, el soberano en nuestro sistema constitucional.

Lo que sí podemos decir es que, según nuestro saber y entender, lo hecho no es constitucional...

Y maniqués, los que debiendo decir lo mismo que nosotros, dicen todo lo contrario.

Costeadas por la Academia española se celebraron en San Jerónimo las exequias por el alma de Cervantes.

Y a esta ceremonia religiosa no asistieron los representantes diplomáticos de las naciones latinas.

Y un diario neo señala esta circunstancia como acusación grave contra los países que representan los diplomáticos ausentes.

Pues nos satisface la noticia.

Y que se chinchin los que afirman renace el espíritu religioso en los países latinos.

EMIGRANTES DETENIDOS

Condenados a hambre.

CARTAGENA, 26. — El inspector de vigilancia D. Honorio Inglés detuvo esta tarde a José Pughil Clavaguere y Jerónimo Escudero Alarcón, quienes dirigían una expedición de 80 obreros que hoy mismo debían tomar el tren para dirigirse a Alicante, donde habían de embarcar con rumbo a Barcelona y Francia.

Según parece, estos obreros emigrantes habían entregado algunas cantidades para el arreglo de sus papeles y pasaportes, pues les ofrecían trabajo en Francia en condiciones tentadoras.

El Juzgado ha ordenado la detención de los reclutadores.

Labor de nuestro diputado

A las dos de la tarde del día de ayer visitó al ministro de Gracia y Justicia nuestro amigo Iglesias para pedirle lo siguiente:

Que a los redactores del periódico de Barcelona *Los Miserables*, que se encuentran en la cárcel de aquella capital por suponerseles que han injuriado a las autoridades, se les traslade a celdas de políticos, ya que el delito que se les atribuye es delito de imprenta.

Que se active el proceso instruido a consecuencia de los sangrientos sucesos habidos dentro de un colegio electoral de La Arboleda en las últimas elecciones municipales.

Que no se efectúe, por la enorme injusticia que entraña, el desahucio de los aparceros de Tivisa.

Que no se juzgue acto de sedición, y no se tenga en la cárcel sin admitirles fianza, a 17 individuos, tres de ellos mujeres, por haber tomado parte en una manifestación espontánea, pidiendo pan y trabajo, verificada en Peñaranda de Bracamonte, y que adquirió carácter tumultuoso por las provocaciones de un ricacho, dando esto lugar a que unas mujeres le apedrearan la casa y a que varios manifestantes desarmaran a un individuo de la guardia civil, que, en unión del que con él formaba pareja, iba a hacer fuego sobre la multitud. Estos manifestantes, que no hubieran salido de su actitud pacífica sin la provocación del rico citado, no han causado más daño que el romper cristales las mujeres por valor de 62 pesetas. Sin embargo, el rigor mostrado con ellos ha llegado al extremo de formarlos dos causas: una, la ya citada, por la jurisdicción ordinaria, y otra, por la jurisdicción militar.

Y, por último, pidió nuestro amigo Iglesias al Sr. Barroso que llame la atención del fiscal de la Audiencia de Valladolid, el cual, mientras deja que se juegue escandalosamente en aquella población, persigue con verdadero ensañamiento al semanario socialista *¡ADELANTE!*

El ministro manifestó a nuestro correligionario Iglesias que llamaría la atención del director de Penales sobre el caso de los periodistas presos en la cárcel de Barcelona, y que llamaría también la de la Audiencia correspondiente sobre la marcha del proceso de La Arboleda.

Cuanto a lo de los aparceros de Tivisa, indicó que él había hecho ya lo que le correspondía, y que sólo las partes interesadas eran las que podían actuar según las leyes determinan.

Acerca de las peticiones sobre la causa seguida a los manifestantes de Peñaranda de Bracamonte y la conducta del fiscal de la Audiencia de Valladolid con relación al periódico *¡ADELANTE!*, quedó en informarse y en proceder con espíritu de justicia.

Eso, y no otra cosa, es lo que pide siempre el diputado socialista, lo mismo al señor Barroso que a los demás ministros.

Dice un periódico: "Las tendencias reformistas del secretariado judicial."
¿Si? Pues está perdido el secretariado ése.

Huelga de ferroviarios

Gestiones de arreglo. — Comisión francesa. — Más soldados. — Solidaridad obrera.

SALAMANCA, 27. — Ayer estuvo el alcalde en el domicilio social de los ferroviarios huelguistas, con objeto de enterarse detenidamente de las peticiones formuladas, a fin de procurar la solución del conflicto.

Inmediatamente telegrafió a Madrid a M. Leevi, rogándole que viniera a Salamanca.

Recibió rápida contestación, en la que se le dice que vendría pronto de París un comisionado especial con amplias atribuciones, otorgadas por los accionistas.

Han llegado 30 soldados más del batallón ferroviario.

La línea Medina-Salamanca está vigilada íntegramente por la guardia civil.

Se han reunido los afiliados al Sindicato de obreros ferroviarios de la Compañía de Madrid a Cáceres y Portugal, con objeto de tratar de la forma de prestar apoyo a los compañeros huelguistas de la línea de Medina del Campo a Salamanca.

Acordaron prestarles cuanta ayuda necesiten y secundar la huelga, si fuese necesario para resolver el conflicto.

Si esto llegase, se agravaría la situación.

También se ha reunido el Comité de la Federación de Sociedades obreras, y con unanimidad tomó el acuerdo de prestar a los huelguistas el apoyo que necesiten.

El Comité central de ferroviarios ha escrito una carta ofreciendo a los huelguistas la ayuda de los compañeros de España para sostener la situación.

Ha quedado designada la Comisión oficial que asumirá la dirección de los servicios del ferrocarril de Medina a Salamanca, con arreglo a la ley de huelgas y al reglamento del ministerio de Fomento para su aplicación en casos como el actual. — E.

ASÍ ES LA VIDA...

CERVANTES Y LA ACADEMIA

Teníamos la sospecha de que la Real Academia Española no hubiera cometido precisamente una extralimitación de funciones, si hubiera intervenido de alguna manera en la conmemoración del tercer centenario de Cervantes. Por ejemplo:

con una sesión solemne, en la que se hubiera dado a los asistentes dos horas de discurso de Commellerán. O bien con unos Juegos florales, en los que se premiara un soneto a Cervantes, una oda a Don Quijote y un romance relatando un episodio cualquiera del libro inmortal. O, igualmente, abriendo un concurso, en el que se dieran las consabidas 1.000 pesetas y los 500 ejemplares de la edición reglamentarios al mejor trabajo con el tema, consabido también, de *Influencia de la literatura de Cervantes en el pensamiento contemporáneo*. O, en fin, con otro cualquiera de los infinitos precedentes que existen en la actuación de la Real Academia Española. Lo que hemos apuntado y más que nos dejamos en el tintero es todo muy digno de la docta Corporación.

Pero nada de esto hizo. Lo guardará para cuando llegue el centenario de Comella o de Carulla, y hará bien. Es justo que los honrados correspondan a los honrados. Nada de esto hizo, sino que ha sobrepasado lo que podíamos esperar, a pesar de ser tan en consonancia con la Academia lo que de ella esperábamos. Se ha sobrepasado a sí misma. Queremos decir que ha ido más allá de su propio descrédito: el 26 de abril, tres días después de que Cervantes entregó su espíritu, la Real Academia Española celebró unos funerales en la iglesia parroquial de San Jerónimo en sufragio del alma del manco inmortal. La oración fúnebre la pronunció el señor López, arzobispo.

La Academia de la Lengua no ha querido mezclarse para nada en los sufragios al alma de Cervantes derramada en las páginas de sus libros. Ha preferido, ha creído más digno de ella, hacer exequias a la otra alma de Cervantes, a la que no se ve ni nadie vió, a la que reside, si hemos de dar crédito a las afirmaciones de algunos académicos, en uno cualquiera de los cuatro novísimos: infierno, purgatorio, limbo o cielo...

No nos sorprende. Por sus obras los conoceréis. Muy propio de esos conures de la gloria...

E. TORRALVA BECI

UNA BAJA EN EL "TRUST"

Declaraciones republicanas

Dos noticias interesantes da hoy, en fondo, *El Liberal*. La primera, que el *trust* ha quedado roto, pasando *El Imparcial* a poder de la Sociedad *«El Imparcial»*, constituida en 30 de marzo pasado. La Sociedad Editorial Española queda formada—pues se niega en el artículo a que nos vamos refiriendo su disolución, de la que se había hablado—por *Heraldo de Madrid*, *La Mola Práctica*, *El Defensor de Granada* y *El Liberal*, de Madrid, Barcelona, Bilbao, Murcia y Sevilla.

Nada tenemos que comentar a esto.

A lo que *El Liberal* añade, sí. Hace una declaración de fe republicana, que nos satisfaría altamente ver confirmada en los hechos.

En esta declaración se refiere reiteradamente a sus tradiciones democráticas. No está en esas tradiciones, precisamente, la mejor garantía de sinceridad, y no pretenderemos con esto ofender al estimado colega.

Una verdadera labor republicana contra la Monarquía, y, por lo tanto, patriótica, regeneradora del país, no podría hacerse colaborando con Melquiades Álvarez ni con otros apóstatas que han traicionado al pueblo.

Y hay, en las manifestaciones de *El Liberal*, distingos y aclaraciones que dan un lamentable carácter de ambigüedad a su republicanismo.

Pero bien venido sea a las filas de la democracia verdadera, si a ellas viene renovado y convencido.

No seremos nosotros quienes con menos placer habremos de verlo.

ROMANONERIAS

El salón de conferencias del Congreso, donde, si se lanzan a la publicidad los mayores absurdos, se conocen también con gran anticipación las más interesantes noticias, estuvo, durante la tarde de ayer, muy concurrido.

Dos sucesos políticos eran objeto de comentarios: la próxima crisis y el telegrama dirigido por don Alfonso al señor Azcárate.

Acerca de este último asunto, la mayoría de los comentarios coincidían en considerar anticonstitucional el referido telegrama. Se anotaba la circunstancia de que así lo habían proclamado órganos de opiniones extremas y hasta alguno que defiende la política del Gobierno.

Se habló del artículo de *El Mundo*. Se recordó que ya en otra ocasión apuntó alto en sus censuras el citado diario, a pesar de lo cual, y teniendo presente que su propietario y gerente ha sido ahora favorecido con un puesto en el Senado, al que va como ministerial, se consideraba extraña su conducta.

Cuando más apasionada era la discusión de este punto, llegó al salón de conferencias un experto político, quien acercándose al grupo donde este asunto se trataba, tomó la palabra, y dijo:

—Están ustedes desorientados. El artículo de *El Mundo* es genuinamente ministerial. Ha sido inspirado por quien dirige la política nacional.

Y como observara estupefacción en los que le oían, agregó:

—No tengan ustedes duda alguna. Recuerden lo que hizo Cánovas al observar la predilección de la reina regente por el general Polavieja. La condición de aquel político, su soberbia, su influjo personal, le permitieron dar al asunto una solución más terminante y franca. Pero Romanones no se encuentra en la misma situación, y sus procedimientos tienen que ser distintos. Lo que no hace de frente, lo hace de soslayo; lo que no quiere aparezca como obra suya, consigue lo realicen otros. El artículo de *El Mundo* supone una muestra de adhesión dada al conde por Mataix.

—Pero—observaron otros—el jefe del Gobierno habló esta mañana a los periodistas sosteniendo el perfecto constitucionalismo del telegrama, afirmando que le fué consultado.

—Precisamente—replicó el experto político—esa circunstancia abona mi afirmación. Era lo que el conde quería. Recoger, no opiniones de derechas e izquierdas, sino lo que ya podía considerarse como opinión general, en la que coincidían hasta liberales. De este modo, aceptando Romanones la responsabilidad del telegrama, ha advertido cuán peligrosas son ciertas espontaneidades, alejando el peligro de que se produzcan nuevamente. Y ya verán ustedes—terminó—como el conde remata su habilidad haciendo que el *Diario Universal* publique esta noche un artículo político refutando las teorías de *El Mundo*...

Lo que cuesta Marruecos

Según el resumen estadístico que ayer publicó la *Gaceta*, nuestros gastos en Marruecos durante el pasado mes de marzo fueron los siguientes:

Ministerio de Estado, 82.144,45 pesetas; Guerra, 12.300.119,05; Marina, 138.319,57; Gobernación, 59.741,92, y Fomento, 154.166,61. Total, 12.734.491 pesetas.

En el primer trimestre del corriente año nuestros gastos en las atenciones de referencia han ascendido a las siguientes cifras:

Ministerio de Estado, 91.527,76 pesetas; Guerra, 33.492.765,37; Marina, 242.306,99; Gobernación, 112.475,21, y Fomento, 614.227,32. Total, 34.553.302,65 pesetas.

En igual período del año anterior ascendieron nuestros gastos en Marruecos a pesetas 40.833.797,60.

Nuestro extraordinario

Aparecerá, como todos los años, el día 1.º de mayo, y estará dedicado a la fiesta de los trabajadores.

Se compondrá de OCHO páginas.

Contendrá notables artículos, trabajos literarios y grabados.

Será un bonito número, y de gran utilidad para la propaganda.

Su precio, CINCO céntimos.

¡Trabajadores!

Aprovechad este periódico extraordinario para propagar su lectura.

El interés de vuestra clase os aconseja atendáis nuestro buen deseo.

LA GUERRA

En Occidente.

Los informes de Londres suministran nuevos detalles sobre las últimas intenciones de los alemanes contra el Reino Unido.

En sesión secreta, celebrada por la Cámara de los Lores, lord Landsdowne, hablando de los disturbios de Irlanda, dijo que el Liberty Hall había sido destruido y ocupado por las fuerzas militares. Las víctimas ascienden a 19 muertos y 27 heridos.

Habló del desembarco intentado hace tres días en la costa oeste de Irlanda por un submarino alemán y un barco de la misma nacionalidad que aparecía como holandés. Se presentaron delante de la costa, y del submarino se destacó un bote, conduciendo a tres individuos, de los que fueron hechos prisioneros dos, uno de ellos sir Roger Casement.

Dicese que el punto donde se pretendió hacer el alijo está situado en la bahía de Trabe, en la costa sudeste de Irlanda.

Mister Asquith ha dicho en el Parlamento que las tropas enviadas de Belfast llegaron a Dublin, y que se ha proclamado el estado de sitio en la ciudad y condado de Dublin. Se han tomado medidas para reprimir el movimiento y castigar a los autores. El condado está tranquilo.

El primer ministro añadió: «Hemos de suministrar a nuestros amigos del extranjero los informes exactos y completos del verdadero sentido de esta última campaña alemana.»

Mister Asquith agregó que la situación es satisfactoria, según le había comunicado sir Wimborne, lord teniente de Irlanda en reciente telegrama, y que las noticias recibidas de las provincias son tranquilizadoras. El Cuerpo de voluntarios nacionales de Drogheda ha prestado su concurso a las tropas. Muchos ciudadanos han ofrecido también sus servicios.

Respecto al ataque de la escuadra alemana, una nota oficial del Almirantazgo dice:

«El bombardeo de Lowestoft por una escuadra de cruceros alemanes de combate empezó a las cuatro y diez y duró media hora. A pesar del grueso calibre de los cañones empleados, los daños causados son relativamente insignificantes. El hospital de convalecientes, los baños de natación y 40 casas sufrieron daños; 200 resultaron con ligeros desperfectos. Murieron dos hombres, una mujer y un niño; hubo tres personas gravemente heridas y nueve levemente.»

Al mismo tiempo fué bombardeado Yarmouth; un gran edificio sufrió mucho a consecuencia de un incendio, y otro, desperfectos causados por los proyectiles.»

Comentando estos hechos dice el redactor naval del Times:

«Estas acciones no han sido realizadas al azar, sino con un fin bien estudiado. Tal vez se trata de represalias por nuestro bombardeo de Zeebrugge del lunes último, o bien de un simple reconocimiento. También es probable que este raid naval pertenezca a un plan de mayores vuelos, y puede ser que estuviera destinado a cubrir las operaciones de los flipebusteros de Irlanda. El raid de zeppelines de la noche del lunes debió tener por objeto el reconocimiento del camino de Heligoland a Lowestoft.»

En las Flandes y en el Artois, según el parte inglés, los alemanes, durante la jornada de ayer, hicieron estallar varias minas ante Fricourt y Souchez, sin eficacia, y en el canal de Armentières y entre Souchez y el canal de La Bassée hubo gran actividad de la artillería.

En la Picardía los franceses se han apoderado de un bosque en la región de Baites, y han cogido numerosos prisioneros, dos ametralladoras y un lanzabombas.

En la Champaña y en la Argona las baterías francesas han bombardeado incesantemente los parques alemanes de la región de la Dormoise y las organizaciones de los sectores de Vauquois y de Cheppy.

En la región de Verdun sólo ha habido duelos de artillería a una y otra orilla del Mosa.

En la Lorena han sido rechazados algunos ataques alemanes al norte de Embervill y al norte de Senoves.

Ayer mañana un avión francés atacó a un zeppelin que navegaba a lo largo de la costa belga y lanzó sobre él nueve proyectiles, que hicieron blanco. A la misma hora otro avión disparó contra un torpedero alemán cerca de Ostende, haciendo blanco también.

Un parte de origen alemán comunica lo siguiente: «Ayer aparecieron, a la altura de la costa flamenco, numerosas fuerzas navales alemanas, compuestas de monitores, torpederos, destroyers y vapores de diferente calado, que al parecer, se dedicaban a la búsqueda de minas y a anclar boyas para determinar blancos.»

Tres torpederos alemanes, que se encontraban en aguas de Flandes, atacaron repetidas veces a los monitores, destroyers y vapores auxiliares, haciéndoles retroceder e impidiéndoles proseguir su trabajo.

A pesar del violento fuego con que contó el adversario, los buques de guerra alemanes resultaron indemnes.»

De Londres comunican oficialmente: «Unos dirigibles enemigos volaron ano-

che sobre los condados de Essex-Kent. Ignórase el número exacto, aunque se cree que eran cuatro.»

Los cañones especiales de nuestra costa cañonearon violentamente al enemigo, que se retiró sin obtener resultado alguno.»

En Austria.

El parte oficial de Roma respecto a la jornada de ayer en los Alpes dice lo siguiente:

«En el Alto Cordevole fué rechazado un ataque contra nuestras posiciones avanzadas en la cresta del Col di Lana.»

En el Isonzo, actividad de la artillería. En la zona de Seltz (Carso), el enemigo concentró ayer por la mañana un violento fuego de destrucción contra las trincheras conquistadas por nosotros el 20 por la tarde. Durante la noche lanzó al asalto grandes masas de infantería, que fueron rechazadas, con grandes pérdidas.»

Y el parte de Viena asegura:

«En el sector de Col di Lana nuestros morteros de grueso calibre prosiguieron su actividad, y disminuyó la de la artillería enemiga. En el sector de Sugana los italianos desalojaron todas sus posiciones al norte de Ronsegno; en ellas hallamos mucho material de guerra. En la alta planicie de Doberdo se desarrollaron de nuevo violentos combates al este de Seltz. Los italianos habían logrado penetrar en nuestra posición en un frente bastante extenso; pero cuando las tropas enemigas intentaron proseguir el ataque, nuestros soldados contraatacaron y rechazaron a los italianos a sus antiguas trincheras, desalojándolos luego en desesperada lucha cuerpo a cuerpo también de estas últimas; de modo que también en este frente volvimos a ocupar todas nuestras primitivas posiciones.»

Hicimos 130 prisioneros. En muchos puntos del frente de la costa se desarrollaron violentísimos duelos de artillería.»

En Rusia.

El Cuartel general ruso sólo señala lucha de artillería y de minas en algunos sectores de la Curlandia, y el parte de Berlín sólo menciona como hecho notable el bombardeo de Danuburgo por una escuadrilla de aviones alemanes.

En los Balkanes.

Telegrafían de Atenas que esta tarde, a las una, hizo explosión una bomba colocada a la entrada del patio de la Legación de Bulgaria. La explosión rompió todos los cristales de las casas inmediatas; pero afortunadamente no causó ninguna víctima.

Hasta ahora el atentado aparece envuelto en el mayor misterio.

En Turquía.

El parte ruso del ejército del Cáucaso comunica que en la región de Aschkalin, los turcos, que sufrieron en los anteriores combates grandes pérdidas, cesaron, a partir del día 24, en los infructuosos ataques que durante muchos días han dado contra las posiciones moscovitas. Y de Londres dicen que en la orilla derecha del Tigris rechazaron los ingleses a las vanguardias turcas y prolongaron su línea al sudeste de Beitaisca.

Los Estados Unidos y Alemania.

The Times dice que en los centros oficiales de Washington se manifestaba ayer, sin rebozo, la esperanza de mantener buenas relaciones con Berlín e indicaban la tendencia del Gobierno imperial a ceder. Ya se han cambiado las comunicaciones preparatorias entre los Gobiernos de Berlín y de Washington. El yanqui sostiene firmemente su juicio acerca de la inhumanidad de la guerra de los submarinos e indica que ésta debe cesar inmediatamente o, por lo menos, hasta que los dos Gabinetes se pongan de acuerdo sobre los principios estrictos que han de servir de base para la reglamentación en la práctica. Se cree, pues, que Berlín cederá, porque la intervención de la República norteamericana en la lucha ejercería enorme influencia en los demás países neutrales y desalentaría a Turquía y a Bulgaria.

Varios periódicos de París aconsejan que no se ponga todavía confianza alguna en todos los rumores que circulan, ya que Alemania está interesada en esparcirlos para excitar la nerviosidad de los yanquis.

L'Echo de Paris escribe que la tolerancia del Gobierno alemán para con los periódicos conservadores, plagados de ataques violentos a los Estados Unidos, constituye una verdadera campaña para sostener la política de aquéllos, y dicho periódico cree que jamás hará Alemania concesiones completas.

El reclutamiento inglés.

Telegrafían de Londres que en la sesión secreta de la Cámara de los Comunes mister Asquith dio detalles sobre el aumento del ejército británico, expuso los diversos aspectos del esfuerzo hecho por el país y pasó revista a la cuestión del reclutamiento, del ejército de maniobras; de la cuestión financiera y de la ayuda prestada a los demás aliados.

Con objeto de aumentar la fuerza del ejército anunció la presentación de tres proyectos. El primero consistió en prolongar hasta el fin de la guerra el servicio

militar para aquellos soldados que hayan cumplido y sólo puedan ser reenganchados por un año. En el segundo se dan a las autoridades militares amplios poderes para destinar a los Cuerpos que lo necesitan a los hombres alistados en los batallones territoriales. El tercero declara obligado al servicio militar a los hombres exentos de él y cuyo certificado de exención no hubiere expirado.

Por último, propone que se aplique la ley a los jóvenes que hayan cumplido diez y ocho años en agosto último.

El Gobierno hace también un último intento para tratar de obtener el alistamiento de casados; y para dentro de cuatro semanas, que terminarán el 27 de mayo, si no se han obtenido 50.000 hombres casados, recaba el derecho de ir al servicio militar obligatorio.

Mister Asquith expuso a la Cámara las medidas que han de permitir a los casados hacer frente a sus obligaciones, sin dejar de luchar por la patria.

Noticias varias.

El yate armado inglés *Aregusa* ha hundido a un submarino austriaco en el mar Jónico.

El *Aregusa* pudo emprender la persecución porque el capitán de un barco inglés envió un radiograma a Malta indicando el camino del sumergible y el yate interceptó el radiograma.

A 30 millas del cabo Spartivento el yate disparó cuatro cañonazos contra el submarino. El primero cayó en el agua; el segundo dió en el periscopio de aquél, y los otros dos echaron a pique el sumergible.

El almirante Valke, comandante del *Aregusa*, ordenó inmediatamente el salvamento de los naufragos. Fueron desembarcados en Tarento.

Telegrafían de Berna que dos aviones alemanes han violado nuevamente la neutralidad de Suiza, cruzando por esa nación para internarse en Francia.

Con estas dos suman 13 las violaciones cometidas por los alemanes.

EN LIBERTAD

Testimonio de gratitud

Nuestro estimado compañero Ramón Martín, que ha estado en la Cárcel Modelo cumpliendo condena por delitos sociales, fué puesto ayer en libertad.

Hacemos presente a este buen camarada y amigo el testimonio de nuestra satisfacción por ello.

Por su parte, el compañero Martín nos ha enviado para su inserción las líneas siguientes:

«Habiendo sido libertado en el día de hoy, cúmpleme expresar mi mayor agradecimiento a todos los compañeros que individual o colectivamente por mí se hayan interesado de alguna manera durante mi injusta prisión.»

Queda complacido el estimado compañero.

Notas municipales

Anteayer se celebró la elección en la Casa de la Villa para elegir los cuatro vocales obreros que han de actuar en la Junta del Fondo del Povo.

Acudieron a la elección todas las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo que tienen establecido el fondo para el paro forzoso, siendo elegidos nuestros camaradas Florentino García, Manuel Caldeiro, Ramón Lamonedá y Eduardo Díaz.

El Sindicato de impresores y similares, amarillos y, como es natural, católico, se presentó a la elección, llevando un candidato propuesto, que obtuvo los votos de los socios del Sindicato, es decir, 150, mientras nuestros compañeros eran elegidos por más de 3.000 votos de otros tantos compañeros dignos.

LAS RENTAS DEL OBRERO

Cuatro ahogados.

FERROL, 26.—Una lancha de pesca ha zozobrado a consecuencia de una racha de viento.

Los cuatro marineros que la tripulaban perecieron ahogados.

Pastor muerto.

ALICANTE, 26.—En el término municipal de Alcoy ha sido encontrado el cadáver de un pastor de setenta y tres años de edad.

Se supone que dicho pastor pereció víctima de un accidente.

En cuarta plana

originales de interés!

EL SELLO INSTANTANEO YER

Cura en 5 minutos el DOLOR DE CABEZA

El SELLO YER cura Jaquecas.

El SELLO YER cura Dolores Reumáticos.

El SELLO YER cura la Grippe.

El SELLO YER cura Dolor de Oídos.

El SELLO YER cura Cólicos.

El SELLO YER cura Dolor de Muelas.

El SELLO YER cura la Gota.

El SELLO YER cura Dolores Nerviosos.

Caja con un solo sello, UN REAL

Caja con 12 SELLOS, Ptas. 2,50.

De venta en todas las buenas Farmacias y Droguerías.

Don Quijote y los submarinos

Domínguez Rodino, corresponsal en Berlín de *La Vanguardia*, de Barcelona, periódico reaccionario y germanófilo, ha tenido la ocurrencia de interrogar al ministro de Negocios extranjeros de Alemania, von Jagow, sobre el centenario del autor de *Don Quijote* y sobre el torpedeamiento de los buques españoles por los submarinos alemanes.

No se explica cómo al corresponsal de un periódico germanófilo se le ha ocurrido poner en tal brete a un ministro alemán, si no es como homenaje rendido al superior talento germano, que gran talento se necesita para hablar de las hazañas de Don Quijote y de los submarinos alemanes, sin inmutarse ni descubrirse.

He aquí cómo salió del paso von Jagow:

«Mucho hubiéramos sentido en Alemania que la época desfavorable nos hubiese impedido tomar parte en el tercer centenario de la muerte del gran dramaturgo español, siendo así que Miguel de Cervantes Saavedra, lo mismo que Homero y Shakespeare, son figuras eternas en la literatura mundial, con los que el corazón de todo alemán culto está tan familiarizado como con Goethe y otros héroes de su propia vida espiritual. En Alemania es una figura popular el ingenioso hidalgo Don Quijote de la Mancha, el protagonista de la obra escrita en uno de los idiomas más nobles de que se ha servido un pueblo, y que se distingue por la profundización en la vida humana, por lo que merece el libro ser llamado un indicador para todos. Pero también *La gitana*, de las Novelas Ejemplares de Cervantes, es conocida del pueblo alemán, aunque quizá no todos recuerden que Preciosa, la única y más hermosa bailarina en el mundo gitano, debe su existencia al inmortal genio del gran español.»

Por eso celebramos muchísimo en Alemania que España, con un noble sentimiento de sus deberes hacia el célebre escritor, haya aplazado la solemnidad por algún tiempo, en el cual podamos nosotros también depositar una corona de admiración a los pies del héroe de Lepanto y creador de las inmortales concepciones literarias. Entonces Alemania dará gustosa testimonio de cuánto admira, honra y venera la obra, su noble lenguaje y, con éste, al genio de España.»

Referente a la guerra submarina, dijo von Jagow que las noticias hasta ahora recibidas sobre la pérdida del *Sussex*, *Vigo* y *Santander* dan lugar a creer en la probabilidad del torpedeamiento por un submarino alemán. El secretario de Estado declaró que los comandantes de los submarinos tienen orden de no torpedear a los vapores de pasaje, y añadió: «Nuestra guerra submarina va dirigida contra nuestros enemigos. Los justos intereses de los neutrales merecen todo nuestro respeto.»

Von Jagow dijo después que en el caso de un error del comandante de un submarino, Alemania está dispuesta siempre a investigar detenidamente y a examinar las pruebas presentadas.

Terminó diciendo que, de comprobarse había existido un error por parte de un comandante alemán en el caso del *Sussex*, él mismo y el pueblo alemán entero lamentarían más aun que lo han hecho hasta ahora la muerte del malogrado compositor español Granados.

MOVIMIENTO SOCIAL

En la Casa del Pueblo.

Juventud socialista.

Con motivo de la inauguración de la bandera, se celebrará un té fraternal el día 30 de abril de 1916, a las cuatro de la tarde, en el salón de actos de la Casa del Pueblo. En dicho acto, y en honor a los jóvenes socialistas, tomará parte el camarada Vicente G. Mauro, el cual cantará, acompañado al piano por un distinguido profesor las siguientes obras:

Segreto (romanza).
La Bruja: «En una noche plácida» (canción).

Canzonetta genavella (romanza).

También se leerán trabajos literarios originales alusivos al acto, estando asimismo invitado el compañero Andrés Ovejero.

Las tarjetas de invitación se podrán adquirir todas las noches en la secretaría número 14 y en el puesto de periódicos.

Sociedad de constructores de carruajes.

La Sociedad de obreros constructores de carruajes celebrará junta general extraordinaria el día 2 de mayo, a las seis de la tarde, para elegir cobrador, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Sección de M. Z. A.

Esta Sociedad pone en conocimiento de los compañeros ferroviarios que mañana, viernes, a las nueve de la noche, en el teatro de la Casa del Pueblo, celebrará un grandioso mitin para conmemorar el primer aniversario de su bandera.

La Directiva espera fundadamente que acudan a la reunión todos los obreros ferroviarios que puedan hacerlo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las seis de la tarde, Estuquistas; a las nueve de la noche, Marmolistas.

En el salón pequeño: A las seis de la tarde, Pavimentadores; a las nueve de la noche, Tapiceros.

SUCESOS

Rectificaciones y detalles.

Déjamos ayer la noticia de que la niña de diez y seis meses atropellada en la carretera de Carabanchel lo había sido por un automóvil desconocido. Así lo decían también todos los periódicos.

Hoy se han conocido nuevos detalles. La niña Herminia Esteban fué arrollada por un carro de los que traen verduras a Madrid, arrastrado por tres mulas. Al acudir la guardia civil, el carretero achacó la desgracia a un automóvil que había desaparecido.

Al practicarse la autopsia se hallaron huellas de herraduras en la cabeza de la niña, con lo que la verdad quedó restablecida.

Han sido detenidos los tres carreteros que conducían los carros, uno de los cuales arrolló a la pobre criatura.

No os apeéis en marcha.

En la glorieta de los Cuatro Caminos, Antonio Criado se apeó del tranvía en marcha, y cayó al suelo, sufriendo lesiones graves.

Bibliotecas públicas de Madrid

Horario para primavera.

Servidas por el Cuerpo facultativo de Archiveros, Bibliotecarios y filólogos se encuentran abiertas, todos los días laborables, las bibliotecas siguientes:

Ministerio de Hacienda, Alcalá 7 y 9, de nueve a catorce.

Facultad de Medicina, Atocha, 104 y 106, de seis a catorce, y los domingos, de nueve a doce.

Instituto Geográfico, paseo de Atocha, 1, de ocho a catorce.

Museo Arqueológico Nacional, Serrano, 13, de once a dos. (La consulta de libros requiere autorización del jefe del Museo.)

Facultad de Filosofía y Letras, Toledo, 45, de nueve a quince, y los domingos, de once a trece.

Archivo Histórico Nacional, paseo de Recoletos, 20, de ocho a catorce.

Escuela de Arquitectura, Estudios, 1, de ocho a doce y de catorce a diez y seis.

Escuela Industrial, San Mateo, 5, de diez a quince y de diez y siete y media a veinte y media, y los domingos, de diez a doce.

Facultad de Farmacia, Farmacia, 2, de ocho a catorce.

Facultad de Derecho, San Bernardo, 59, de ocho a catorce, y los domingos, de diez a doce.

Museo de Ciencias Naturales, paseo de Recoletos, 20, bajo, de ocho a trece.

Jardín Botánico, plaza de Murillo, de once a trece.

Museo de Reproducciones Artísticas, Alfonso XII, 52, de nueve a doce y de quince a diez y siete.

Sociedad Económica Matritense, plaza de la Villa, 2, de quince a diez y siete.

ESPECTÁCULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA

PRINCESA.—A las diez, La túnica amarilla.

COMEDIA.—A las seis, Cinematógrafo. A las diez, El infierno.

ZARZUELA.—A las siete, La tirana.—A las diez y media, El tinglado de la farsa.

APOLO.—A las siete, Colorín colorao... A las diez, Rey y Reina (estreno).—A las once y media, La patria de Cervantes.

CERVANTES.—A las siete, El retablo de Maese Pedro.—A las diez y tres cuartos, El retablo de Maese Pedro.

COMICO.—A las diez y media, Miss Cañamón.

PARISH.—A las nueve y media, grandioso y variado programa ecuestre, gimnástico y acrobático: Fressers, clowns, bufos, excéntricos, saltadores, musicales, comediantes, por la compañía. Director, William Parish.

LOS ANARQUISTAS Y LA GUERRA

UNA DECLARACION

Un grupo internacional de anarquistas, en el que están los hombres más conocidos de esa idea, ha publicado con fecha 28 de febrero el manifiesto que a continuación reproducimos, por hallarnos de conformidad con los principales de sus puntos de vista:

De diversos lados se levantan voces para pedir la paz inmediata: «¡Bastante sangre vertida, bastante destrucción!»—se dice—«¡Tiempo es ya de terminar de un modo u otro!»

Más que nadie, y desde hace mucho tiempo, hemos estado nosotros, en nuestros periódicos, contra toda guerra de agresión entre los pueblos y contra el militarismo, sea imperial o sea republicano el casco que le disfraza.

Estáramos, pues, encantados de ver discutidas—si ello podía ser—las condiciones de paz por los trabajadores europeos reunidos en un Congreso internacional. Tanto más cuanto que el pueblo alemán, si en agosto de 1914 se dejó engañar y creyó realmente que se le movilizaba para la defensa de su territorio, ha tenido tiempo para darse cuenta de que se le había lanzado a una guerra de conquista.

En efecto; los trabajadores alemanes, por lo menos en sus grupos más o menos avanzados, tienen que comprender ahora que los planes de invasión de Francia, de Bélgica, de Rusia, habían sido preparados desde larga fecha, y que si esta guerra no estalló en 1875, en 1886, en 1911 o en 1913, fué porque las relaciones in-

ternacionales no se presentaban entonces bajo un aspecto bastante favorable y no eran bastante completos los preparativos militares para prometer la victoria a Alemania (líneas estratégicas a terminar, canal de Kiel prolongado, perfeccionados los grandes cañones de sitio).

Y ahora, después de veinte meses de guerra y de pérdidas espantosas, deberían darse cuenta de que las conquistas hechas por el ejército alemán no podrán ser mantenidas, tanto más cuanto que será preciso reconocer el principio (ya reconocido por Francia en 1859, después de la derrota de Austria) de que es la población de cada territorio la que debe expresar si consiente o no en ser anexionada.

Si los trabajadores alemanes empiezan a comprender la situación como la comprendemos nosotros y como la comprenden ya una pequeña minoría de sus demócratas socialistas—y si pueden hacerse escuchar de sus gobernantes—, habrá entonces terreno para un principio de discusión sobre la paz.

Pero como ese Gobierno sabe que en la primavera los aliados le opondrán nuevos ejércitos, equipados con un material nuevo y una artillería mucho más poderosa que antes, trabaja al mismo tiempo en sembrar la discordia en el seno de las poblaciones aliadas. Y emplea a este fin un procedimiento tan viejo como la guerra misma: el de esparcir el rumor de una paz próxima, a la que no se opondrán entre los adversarios más que los militares y los suministradores del ejército. A esto es a lo que se ha dedicado von Bülow, con sus secretarios, durante su última estancia en Suiza.

Pero ¿con qué condiciones sugiere la conclusión de esa paz?

La Neue Zürcher Zeitung cree saber—y el diario oficial la Norddeutsche Zeitung no le contradice—que la mayor parte de Bélgica será evacuada, pero a condición de dar garantías de que no repetirá lo que hizo en 1914 al oponerse al paso de las tropas alemanas. ¿Cuáles serán estas garantías? ¿Las minas de carbón belgas? ¿El Congo? No se dice. Pero se pide ya una fuerte contribución anual.

El territorio conquistado a Francia será restituido, así como la parte de la Lorena en que se habla francés. Pero en cambio, Francia transferirá al Estado alemán todos los empréstitos rusos, cuyo valor asciende a 18.000 millones, que tendrían que reembolsar los trabajadores agrícolas e industriales franceses, puesto que los trabajadores son quienes pagan los impuestos. ¡Diez y ocho mil millones por rescatar diez departamentos que por su trabajo tan ricos y opulentos se habían hecho, y que quedarán arruinados y devastados!

En cuanto a saber lo que se piensa en Alemania de las condiciones de paz, hay un hecho cierto: la prensa burguesa prepara a la nación a la idea de la anexión pura y simple de Bélgica y de los departamentos del Norte de Francia. Y no hay en Alemania una fuerza capaz de oponerse a ello. Los trabajadores, que deberían haber levantado su voz contra las conquistas, no lo hacen. Los obreros asociados se dejan arrastrar por la fiebre imperialista, y el partido demócrata socialista—demasiado débil para ejercer influencia sobre las decisiones del Gobierno en lo concerniente a la paz, aunque representara una masa compacta—se halla dividido sobre esta cuestión en dos partidos hosti-

los, y la mayoría del partido va con el Gobierno.

El imperio alemán, sabiendo que sus ejércitos están deshechos y ocho meses a 90 kilómetros de París, y sostenido por el pueblo alemán en sus sueños de nuevas conquistas, no ve por qué no ha de aprovechar las conquistas ya hechas. Se cree con fuerza para dictar condiciones de paz que le permitan emplear los nuevos miles de millones de contribuciones en nuevos armamentos, a fin de atacar a Francia cuando bien le parezca y arrebatarse sus colonias, así como otras provincias, y no tener ya que temer jamás su resistencia.

Hablar de paz en estos momentos es precisamente hacer el juego del partido ministerial alemán, de Bülow y sus agentes.

Por nuestra parte, nos negamos absolutamente a participar de las ilusiones de algunos de nuestros camaradas en lo concerniente a las disposiciones pacíficas de los que dirigen los destinos de Alemania. Preferimos mirar el peligro de frente y buscar los medios para conjurarle. Ignorar este peligro sería aumentarlo.

En lo profundo de nuestra conciencia, la agresión alemana era una amenaza—puesta en ejecución—, no solamente a nuestras esperanzas de emancipación, sino a toda la evolución humana. Por esto es por lo que nosotros, anarquistas; nosotros, antimilitaristas; nosotros, enemigos de la guerra; nosotros, partidarios apasionados de la paz y de la fraternidad de los pueblos, nos hemos puesto del lado de la resistencia y no hemos creído que debíamos separar nuestra suerte de la del resto de la población.

No creemos necesario insistir en que hubiéramos preferido ver a esa población tomando en sus propias manos el cuidado

de su defensa. No habiendo sido esto posible, no había ya más que sufrir lo que no se podía cambiar.

Y con aquellos que luchan, estimamos que, a menos que el pueblo alemán no recobre nociones más sanas de la justicia y del derecho, renunciando a servir por más tiempo de instrumento a los proyectos de dominación de la política paupermanista, no puede hablarse de la paz.

Indudablemente, a pesar de la guerra, a pesar de las matanzas, no olvidamos que somos internacionalistas, que queremos la unión de los pueblos, la desaparición de las fronteras. Por esto, porque queremos la reconciliación de los pueblos, comprendido el pueblo alemán, es por lo que pensamos que hay que resistir a un agresor que representa el aniquilamiento de todas nuestras esperanzas de libertad.

Hablar de paz en tanto que el partido que durante cuarenta y cinco años ha hecho de Europa un vasto campo atrinchado está en disposición de dictar sus condiciones, sería el error más desastroso que se pudiera cometer. Resistir y hacer fracasar sus planes es preparar el camino a la población alemana que ha permanecido sana y darle los medios de desembarazarse de ese partido.

Que nuestros camaradas alemanes comprendan que esta es la única salida ventajosa por ambas partes, y nosotros estamos dispuestos a colaborar con ellos.

Cristián Cornelissen, Enrique Fuss, Juan Grave, Santiago Guerin, Hussein Bey, Pablo Kropotkin, A. Laisan, F. Le Lève (Lorient), Carlos Malato, Julio Moineau (Lieja), Antonio Orfila (Argel), M. Pierrot, Pablo Reclus, Richard (Argel), S. Schikawa (Japón), Tserkissoff.

IMPRESA DE FORTANET, LIBERTAD, 29.

COOPERATIVA SOCIALISTA COCHEROS DE MADRID GRAN SE ACERCA EL 1.º DE MAYO BAZAR ZAPATERÍA SASTRERÍA LENCERÍA CAMISERÍA LANERÍA

LA MUTUALIDAD OBRERA Cooperativa medicofarmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados Oficinas: Piamonte, 2, CASA DEL PUEBLO, Secretaría 38. Tel. 4.714

BIBLIOTECA POPULAR LOS GRANDES PENSADORES TOMOS PUBLICADOS Páginas escogidas, por Víctor Hugo. Las clases jornaleras, por F. Pi y Margall. Miscelánea filosófica, por Voltaire. La Propiedad, por P. J. Proudhon.

M. ROCA FOTOGRAFO Gran premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912.—Telún, 20.—MADRID Ampliaciones y postales de Marx, Bebel, Engels, Liebknecht, Jaurès, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, F. Perezgona, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Viril, Cabello, Justo, Gineco, Varela, Gasco, Sanchis, Cases, Merodio, Meliá, Torralva, Anguiano, Angulo, Villena, Besteiro, Aienza, Saborit, Lucio Martínez, etc.

ANUARIO OBRERO Acaba de ponerse a la venta esta interesante obra compendio de las fuerzas obreras organizadas en España, que consta de cerca de 200 páginas.

ALBUM REVOLUCIONARIO Colección de retratos sueltos, propios para salones de Centros obreros, de Marx, Owen, Engels, Bebel, Becker, Saint-Simon, Liebknecht.

ESTUDIOS HISTÓRICOS Demblon.—El Primero de Mayo a través de los tiempos... 0,05 pesetas. Ríos.—Los orígenes del Socialismo moderno... 0,15 —

BIOGRAFÍAS Y SEMBLANZAS R. Jaén.—Roberto Owen... 15 céntimos. L. Alas.—Proudhon... 15 —

Tarjetas postales COLECCIÓN DE RETRATOS DE SOCIALISTAS CONOCIDOS Pablo Iglesias, Francisco Diego, Jaime Vera, Augusto Bebel, A. García Quejido, Julio Guesde, José Mesa Leompart, Enrique Ferri, Matías G. Latorre, Emilio Vandervelde.

COOPERATIVA SOCIALISTA VALENCIANA Peso y calidad garantizados.—Economía en los precios.—Servicio a domicilio. PADILLA, 4 Centro de Sociedades obreras VALENCIA

COOPERATIVA SOCIALISTA VIZCAÍNA Exactitud en el peso. Calidad excelente Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, alpargatas y batería de cocina.

ACCION SOCIALISTA REVISTA SEMANAL ILUSTRADA Economía, Sociología, Religión, Literatura. Folletín encuadernable. Precio: 10 céntimos.

LEYES Y REGLAMENTOS Leyes de Reunión y Asociación... 0,10 pesetas Programa y Organización general del partido... 0,15 —

El Socialista PEZ, 15, segundo derecha. Este diario es el único que defiende a la clase trabajadora. Propagar su lectura es contribuir de un modo eficaz a la conquista de nuestra emancipación política y económica.

ay... día... do... lo... cion... que... nos... real... son... con... y es... Y... tar... de q... tado... tado... sar... car... hech... 23... las... minu... grafo... tos d... teleg... jar tr... zar lo... ciento... aclar... de, se... despa... conde... de mi... consu... ramos... lo in... cubri... otros... daba l... Son... otros... muy s... al des... sí mis... gobiern... están... a las... sables... Hoy... es que... nárcico... hombre... la pers... constit... verdad... niega e... sin efec... para co... guberna... un amp... nes con... como c... de hace... Y no... necesari... broso p... conjunto... concreto... Diari... opinión... manone... la movi... función... modo ex... para la... según el... conde de... institución... (dolo imp... no. Y des... la cúspid... co no ha... rrogación... sino un... conciencia... un sober... monárqu... plritu y... Precisa... toda verd... lo que no... En todo... nárcico... país, con... régimen... constituci... sional de... países en... can el Po... en las al... la opinión... Coincid